
2022 年度重大事项 
学院总体工作安排 

一、专业学科建设事项 

1. 加强教材建设（马海燕、刘忠喜跟进）：力争未来有 2-3 本教材入选国家级或者省级规划

教材,请目前正在进行教材编写的老师抓紧，请各位教材主编或者负责同志三月十五日之

前给我一个进度报告，我们要力争在三月底之前完成。 

2. 学院组织的学术工作（马海燕跟进）： 

 天涯论丛（要求已经完成 80%以上的文字，所有老师都可以自行担任第一作者），

更换百佳出版社继续出版，在七月一日之前一定要完成申报； 

 一带一路沿线国家概况（陈义华主持），一带一路沿线国家概况参与编写人员：陈

义华  马超   彭念 李孟端、吴东京、张娟、汪宇、钟敏（上班时间太紧估计没有办

法完成）、袁雪慧、庄翠娟、彭金玲、游艳、王雯雯、周雅慧、朱斯、孙筱荑。 

 海南外语教育通史（刘忠喜主持）：请负责同志在 4 月 1 日之前给我一个提纲。 

 海南话大辞典（蔡激浪主持）：将邀请刘新中担任总顾问，激浪注意安排刘新中教

授前来讲学，组织老师进行培训，签订合作备忘录； 

 海外自贸港法律中英文对照本/海南自贸港法中英文对照本（马海燕主持），四月 1

日前交给我 

3. 教学成果奖（陈义华跟进） 

 在学院层面，学院培养方式改革：地方师范院校双轨培养模式改革，早在几年前就

一直在尝试，请前几年已经参评校级教学成果奖的老师参与，我们后续也将在后续

邀请相关老师参加，各位老师参加的同时也可以自行申报；参加的老师：庞雅、彭

念、曹春玲、吴文妹、刘忠喜、蔡激浪、张娟、金银星、李雯 

 一线老师的任课老师可以围绕课程改革，教学法改革申报教学成果奖，但不建议一

线老师做课程体系以及培养方式综合改革的课题，因为这实际上需要调动全院资

源，项目会显得不真实，很难申请到省级以上成果奖。 

4. 精品课程建设，从 2018 年起，现在已经完成了第三批。教学院长要好好整理一下，做

好方案和工作流程，组织大家申报省级一流课程或者精品课程，逐步实施。第一批，第

二批的老师今年这次申报依然没有申报成功的，就需要更换申报的负责人了。请春梨统

计已经获得校级成果奖的老师名单报给教学院长刘忠喜一份，报给我一份。刘忠喜院长

3 月 8 日完成工作安排交我一份工作计划。（刘忠喜负责跟进） 

5. 国家社科基金申报（3 月 1 日开启系统，马海燕负责、陈义华协助） 

请相关老师抓紧，寒假期间我们开过一次研讨会，正式提交前需要进行一周一次的研讨。

学院每年 6 月中下旬遴选两位老师出来，跟踪培育，重点辅导，希望尽早完成国家社科

基金申报。 

6. 外国语学院第五届学术论坛（马海燕、刘忠喜跟进，李敏、游艳、李孟端、汪宇配合） 

3 月 15 日开幕到 6 月 15 日结束，历时一个季度，除了邀请专家来讲座之外，学院重要

活动有：琼州大讲堂开讲一百期的庆祝活动（吴东京负责邀请聂珍钊老师，另外要制作

庆祝横幅挂三楼，）；教学质量月活动（4 月）、培养方案修订（请各个系部 3 月中旬开始

着手，大学外语：李孟端；）、专业学科建设研讨会、师范专业认证。 

7. 博士硕士点申报（马海燕跟进，李雯、彭念协助）： 

二级点申报：七月之前完成比较文学与跨文化研究自设二级点的申报，该团队由陈义华、

马海燕、彭念、吴东京等四人组成，这里面的老师未来也需要承担该二级点的主干课程，

其他课程与文学院合并承担，马院长要尽快联系凯华院长，看看二级点申报需要填写什



么资料，好像论证会需要七位教授参加，也尽快把七位教授的名单确定下来。 

翻译专博点申报：马海燕、李雯来寻找人选，需要三位翻译方向的博士副教授，带成果，

特别是高级别课题和论文。马海燕，李雯老师要了解专业博士点申报的大体条件，论证我们

在两年内凑齐条件的可能性，在四月一日前提交简要论证报告，如果有可行性，我们要尽快

进行队伍建设，拟定队伍建设方案。 

硕士点申报：国别与区域研究：彭念来负责寻找人才，除了目前有一位博士副教授一位，

还需要一位教授，一位副教授，我建议是要报，现在硕士点是越来越难，还有 10%的概率，

随时可能打烊，不再批准学术硕士。 

8. 学术会议：3 次：（马海燕跟进、李敏、小杨、彭念等人协助） 

全国农村地区英语基础教育发展高层论坛（与华中师范大学合办），由李敏老师来负责，

要主动联系华中师范大学，看看他们找出一个对接的人，看办成什么样的规模，我们承办，

同时也是海南省农村（民族）地区英语基础教育的第二届； 

南自贸港语言服务研讨会（与北京大学、北京外国语大学、北京语言大学、复旦大学

等）由李雯老师来负责，今年也是国家语委重大课题的开题年，2 月 23 日，国家语委通知

我，大概五月前后，国家语委领导，语信司司长、教育部领导要带领专家莅临海南师范大学

进行正式开题，到时候我们准备邀请北外、北语、北大还有广外、广大的顶级专家过来，我

们要做好准备工作，实际上是开题+的概念，李雯老师要帮忙把北语以及广外广大的课题成

果买回来，我们抽时间进行每周一次的研讨，另外请小杨帮忙把项目第一批资金 20 万认领

到我名下，我在项目开展计划做出来之后，要进行志愿者招募，开展首期的课题研究； 

南盟国家研究高端论坛，由彭念老师来组织会议，请彭念老师尽快做好规划，在三月

初交给我，由新的学术委员会来讨论决议； 

 

一、 学院机构改革 

1. 国际语言服务学院开始运行：设执行院长：马海燕  专职副院长：张娟  兼职副院长：

李雯，游艳，汪宇  无额外津贴，负责为学院创收，津贴与创收成果成正比，学院即将

制定相关政策； 

2. 新的一年南盟国家研究中心、青少年语言发展研究中心、外国文学与比较文学研究所、

翻译与自贸港国际化战略研究所要运作起来，其中南盟国家研究中心执行主任是彭念，

青少年语言发展研究中心主任是金银星，外国文学与比较文学研究所所长是吴东京，现

在翻译与自贸港国际化战略研究所因为是院级机构，目前还没有任命所长，待党政联席

会议讨论之后公布。几个科研平台要积极组织开展学术工作，做好基础设施建设工作，

未来研究生各个方向的培养都要依托各个研究所，让他们有自己的实体空间，有固定的

研究队伍，有自己的藏书，有自己的学习空间，研讨空间。（各平台负责人） 

3. 学院带头人制度已经实现四年，二级学科带头人制度实行了一个周期，即三年，都是作

为培育学科自行降低标准运行，目前的文学方向带头人：刘忠喜  语言学带头人：蔡激

浪  翻译方向带头人：马海燕  学科教学方向带头人：李敏。现在学科培育已经完成，

外国语学院正式进入优势学科，向一流学科迈进，在未来一周，我们将产生第三届学术

委员会和学科组，未来学术委员会，教学委员会以及督导完全合并，一旦当选必须身兼

三职，学科带头人按照学校规定遴选（陈义华跟进）。 

4. 学科教学教研室因为人员全部调入教师教育学院，学科教学教研室取消，学科方向硕士

点取消，增设院级机构海南农村地区英语基础教育研究中心，挂靠英语教育系，办公室

与系办公室合并，由李敏兼任主任，替代以前教研室以及硕士点功能，进行学科教学方

面的研究。 

 



二、 其他事项： 

1. 创收： 

a. 国际合作办学：今年由国际教育学院负责合作办学，学校已经出台相关政策，国际教育

学院的执行院长马海燕，专职院长张娟联合牵头，汪宇副院长、游艳副院长、李雯副院

长配合，共同推动国际合作办学工作，现在重点跟进武汉的那家公司，一定要做好流程

推进，不可以原地踏步。 

b. 四六级及考研培训：四六级培训：4 月 15 日-5 月 30 日，为期一个半月。四级桂林洋招

三个班，龙昆南招一个班，六级考试桂林洋招两个班，下个学期扩张到整个桂林洋大学

城，集中桂林洋五个班，龙昆南招一个班，共六个班。每个班按照 30 人，每人收费 1500

元。我们已经做好招生简章，招生方案正在讨论中。 

2. 各个单位的工作计划 

工作计划（陈义华跟进）：请各位副院长，系部主任，平台负责人制定 2022 年工作计划，教

学、科研各方面要开展哪些工作，简明扼要，把要做的事情用列举的方式写出来，分为两部

分，一个是日常工作有哪些，没有工作流程的，一定要在事项进行之前把工作流程做出来，

作为我们的文档，二是不要原地踏步，要把新推进的工作以及工作规划写出来。有的同志对

日常工作的展开，都不主动积极作为，最后做起来就出乌龙，这个今年开始一定要避免再出

乌龙。 

3. 基础设施建设（四月一日前完成，苏海文跟进）： 

a. 今年各个系部的配备，办公室配备电脑，按照 7 人一套的标准，配备办公桌、台式电脑

和打印机，研究所、中心按照一个单位一台电脑、小型会议桌、打印机配备，最多不得

超过六套相关设备，请各单位联系院办来协调购买。 

b. 现在南盟中心、青少年语言发展研究中心、翻译与自贸港国际化战略研究所都有了自己

的办公空间，目前外文所的办公室安排在 11 楼，请吴东京老师联系院办做好办公室装

修； 

c. 另外请院办将会议室隔壁的两间办公室腾出来，准备作为未来二级博士点学生以及博士

后的办公学习的空间； 

d. 桂林洋在原来教务办的办公室设置学术骨干工作室，学术委员会委员，各平台负责人均

可使用。这些办公室有电脑，办公桌，大家共用，不单独使用，大家可以自行设置用户，

将自己设置的用户锁起来。或者在存储盘设置专用文件夹，把文件夹锁起来。 

e. 请院办组织人马，对档案馆进行清理，把超过六年的文件夹，包括试卷、论文、各类文

件全部清理出来丢掉，将大外部试卷全部迁徙到档案馆，另外在档案馆设置学院文件管

理区，以后每月最后一周的第一天，由院办把收到的文件目录交付党政联席会议，确定

需要永久保存的文件目录，由院办打印之后进行时间序列存档（按年份），学院党政联

席会议，学术委员会决议、学位评定委员会（学术委员会+学院领导+系部主任）文件全

部归档保存（苏海文负责）。 

 

 


